

SCHWEIZERISCHE KONFERENZ DER LEITERINNEN UND LEITER DER BERUFS- UND STUDIENBERATUNG

Grundsätze

Im Rahmen der Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung auf nationaler Ebene setzen wir uns für die folgenden Zielsetzungen ein:

- Die freie Berufswahl ist in der Bundesverfassung verankert.
Mit Hilfe der Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung berücksichtigen alle interessierten Personen die verschiedenen Aspekte einer Berufswahl und treffen Entscheide in Kenntnis der Sachlage.
- Das schweizerische Bildungssystem ist vielfältig und komplex.
Alle Einwohner der Schweiz haben unabhängig von ihrem Alter Zugang zu umfassenden Informationen über die verschiedenen Bildungsgänge.
- Die Bildungswege verlaufen immer weniger linear, und erwerbstätige Personen müssen zunehmend mit mehreren beruflichen Veränderungen zurechtkommen.
Die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung steht bei allen diesen Übergangssituationen zur Verfügung und hilft den Betroffenen, die Veränderungen möglichst reibungslos zu bewältigen.
- Bewusste Laufbahnplanung und -gestaltung erfolgt an der Schnittstelle zwischen den Bedürfnissen der einzelnen Personen, den Bildungsangeboten und den Anforderungen der Arbeitswelt. Die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung fungiert als Dreh- und Angelpunkt zwischen den verschiedenen Akteuren.

WER SIND WIR? - MISSION

1. Als Vereinigung der kantonalen Berufs-, Studien- und Laufbahnberatungsstellen bilden wir die interkantonale Fachkonferenz der Schweizerischen Erziehungsdirektorenkonferenz (EDK) für alle Fragen der Ausbildungs- und Laufbahnberatung.
2. In Zusammenarbeit mit den Kantonen und dem Schweizerischen Dienstleistungszentrum Berufsbildung / Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung bieten wir wertvolle Dienstleistungen für alle Personen und Stellen an, die sich mit Fragen der Ausbildungs- und Laufbahnberatung sowie der Bildung befassen.
3. Auf der Grundlage unserer Kontakte entwickeln wir ein umfassendes Konzept für die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung in der Schweiz, mit dem die Kohärenz unserer Leistungen gewährleistet wird.
4. Wir identifizieren Entwicklungen in der Gesellschaft und der Arbeitswelt und antizipieren sich verändernde und neue Bedürfnisse.
5. Wir sind ein verlässlicher Partner der Vertreter der sozialen, wirtschaftlichen und bildungspolitischen Systeme wie auch für die verschiedenen Fachkonferenzen der EDK.

WAS WOLLEN WIR? – VISION

Die Gesellschaft und die Bewohnerinnen und Bewohner der Schweiz sind für die lebenslange Laufbahnplanung und das lebenslange Lernen sensibilisiert. Sie bewegen sich selbstverantwortlich in den gegebenen Systemen der Bildungslandschaft und der Arbeitswelt und nutzen die gebotenen Möglichkeiten verantwortungsbewusst.

Die KBSB trägt durch die Koordination der kantonalen Beratungs- und Informationszentren und durch die Zusammenarbeit mit Partnern aus Verwaltung und Wirtschaft wesentlich dazu bei, dass die Individuen bei ihrer Karriereplanung über die nötigen Informationen und Hilfestellungen verfügen.

WAS TUN WIR? – STRATEGISCHE ZIELE

- Die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung muss in der ganzen Schweiz Transparenz in Bezug auf die verschiedenen Bildungsangebote gewährleisten.
- Dank der Erarbeitung von Mindeststandards in den Bereichen Information, Beratung und Begleitung können sich interessierte Personen ein Bild von den bestehenden Bildungsangeboten machen.
- Das Bildungssystem ist mit zahlreichen Herausforderungen wie der Integration von Menschen mit Migrationshintergrund, der Nutzung von Talenten und der Entwicklung der Weiterbildung konfrontiert.
- Die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung trägt insbesondere mit einer Analyse der im Feld gefundenen Situationen dazu bei, das Bildungssystem zu optimieren. Sie nimmt Stellung im Rahmen von Debatten und von Vernehmlassungen, die zur Einführung von Neuerungen durchgeführt werden.
- Die Übereinstimmung zwischen den schulischen Anforderungen und den Erwartungen der Arbeitswelt ist ein problematischer Aspekt des Bildungssystems.
- Die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung fördert den Übergang von der Schule in die Arbeitswelt, indem sie den Partnern die Bedürfnisse der Jugendlichen und der Unternehmen aufzeigt und erläutert.
- Die öffentlichen Dienste passen sich an die neuen Kommunikationsformen an, die vor allem von den jüngeren Generationen in Anspruch genommen werden.
- Die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung sorgt für eine Modernisierung ihrer Informationsmittel, indem sie computergestützte Hilfsmittel entwickelt, die den heutigen Standards entsprechen.

- Im Bundesgesetz über die Berufsbildung sind verschiedene Wege vorgesehen, die zu einem Berufsabschluss auf der Sekundarstufe II führen, Unter anderen gehört die Validierung von Bildungsleistungen dazu. Diese verschiedenen Wege sind für viele Erwachsene neue Möglichkeiten für den Erwerb eines eidgenössischen Fähigkeitszeugnisses.
- Für alle Personen, die diese Wege gehen möchten, hat die Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung die Funktion einer Informations- und Beratungsplattform.